

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Viernes 16 de noviembre de 1860.

NUM. 621.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta *den Palet*. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 46 minutos.
Pónese á las 4 horas y 44 minutos.
Sale la luna á las 40 h. y 27 m. de la mañana.
Pónese á las 7 h. y 50 m. de la tarde.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada línea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 7 de octubre.

Partes dados por el general Montauban sobre los hechos de armas ocurridos en las riberas del Pei-ho:

CUERPO ESPEDICIONARIO DE LA CHINA.

CUARTEL GENERAL DE SIN-KHO, 48 DE AGOSTO DE 1860.

El general en jefe de las tropas francesas en China á S. E. el ministro de la Guerra.

Señor mariscal: Tengo el honor de dirigiros el siguiente parte de las operaciones del 14 de agosto.

El ejército aliado, que habia salido de Peh-tang el 12, despues de rechazar á la caballería enemiga y de arrojar á la infantería de las posiciones atrincheradas que ocupaba en las inmediaciones de Sin-kho, se instaló por la tarde cerca de este pueblo, situado en posición que domina todas las obras defensivas de la ribera izquierda del Pei-ho. En el mismo día y á consecuencia de un reconocimiento hecho en una calzada que arranca de Sin-kho, supe que á unos cinco kilómetros habia un considerable campo atrincherado al rededor del pueblo de Tang-kou, y defendido considerablemente tanto por los obstáculos naturales como por fuerzas de infantería y artillería.

Este campamento que se apoyaba en el Pei-ho no era accesible para nosotros mas que por dos desembocaduras; una de ellas era la calzada que seguimos el día 12, calzada que teniendo lagunas á uno y otro lado no permitia desplegar fuerzas de artillería ni de infantería; la otra desembocadura en favor de la cual se decidió el general en jefe de los ingleses, y yo tambien por lo que respecta nuestra línea principal y comun de operaciones, era la orilla izquierda del Pei-ho. Este terreno estaba cortado por sus numerosos canales que oponian á nuestra marcha dificultades que fueron vencidas merced á la cooperacion siempre celosa é inteligente de los ingenieros de la artillería y de los pontoneros.

De esta suerte era posible aproximarse bastante á los atrincheramientos para poner en movimiento á las baterías de los dos ejércitos, abrir un fuego eficaz, destruir en gran parte las obras defensivas del enemigo y arrojar en seguida columnas al asalto que, sostenidas por el grueso de nuestras fuerzas, debian apoderarse de dichas obras.

Tal fué el plan adoptado, y el día 14 por la mañana los dos ejércitos se pusieron en marcha por el orden siguiente:

El ejército inglés, apoyando su derecha en el Pei-ho, bajaba en direccion paralela al rio, en tanto que las dos brigadas Janin y Collincau, en columnas cerradas, y guardando medias distancias, marchaban á su izquierda y en la propia direccion. A la línea de infantería le precedia la artillería que en aquella jornada era la que habia de entrar primero en accion; la artillería estaba cubierta y apoyada, sobre todo á su izquierda, por una van-

guardia de infantería dispuesta en la siguiente forma: Una compañía de ingenieros, doscientos marineros de desembarco y dos compañías de cazadores de infantería.

El terreno que nosotros habiamos de recorrer, era menos firme que el designado á nuestros aliados: la marcha del ejército sin embargo no sufrió la menor demora. A las ocho las dos baterías de la 4.ª y la seccion de artilleros de cohetes á la Congreve se desplegaban á la izquierda de las piezas inglesas y abrieron el fuego junto con ellas á la distancia de unos 1500 metros de los atrincheramientos. La precision de sus tiros, á pesar de los disparos continuos, pero felizmente má dirigidos, del enemigo, permitieron en breve al coronel de Rentzman adelantar su línea haciendo fuego por medias baterías y avanzando. La batería de obuses de montaña entró en línea luego que la menor distancia permitió que su fuego fuese eficaz.

Entretanto nuestras masas de infantería se conservaban á distancia, y al estremo de nuestra izquierda, en la calzada indicada anteriormente, hice ejecutar una diversion por dos piezas de la 4.ª, sostenidas por el 2.º batallon de infantería de marina. Estas dos piezas debian conservarse á la altura de la izquierda del ejército y destruir las obras defensivas situadas al estremo de la calzada que el ejército seguia, habiendose reconocido que sobre este punto debia dirigirse la columna de asalto.

La artillería se aproximó hasta 400 metros bajo un fuego que iba disminuyendo gradualmente. La mayor parte de los proyectiles enemigos pasaban por encima, y caian en el espacio que quedaba desocupado antes de llegar á nuestra infantería desplegada entonces por batallones en masa.

A eso de las nueve el fuego de los chinos se habia casi apagado, excepto el de algunas troneras del estremo de su derecha que hacian fuego sobre nuestra izquierda.

Habia llegado ya el momento de obrar, y despues de ponerme de acuerdo con el general Grant, acercando toda mi infantería por medio de un movimiento de avanzada, di al teniente coronel Schmitz, mi jefe de estado mayor general, la orden de formar las tropas de vanguardia en columnas de asalto y apoderarse á su frente de las trincheras enemigas.

Este oficial superior, aunque estaba á la sazón enfermo de gravedad, desempeñó su comision con singular energía. La compañía de ingenieros, seguida de los colis que llevaban las escaleras, las dos compañías de desembarco mandadas por Jaureguiberry, las compañías 7.ª y 8.ª del 2.º batallon de cazadores, mandados por Mr. La Posterie, llegaron luego despues á las inmediaciones de la contra escarpa, habiendo tenido que sufrir un fuego bastante vivo de fusilería. El teniente coronel Schmitz se arrojó al foso que estaba lleno de agua, siguiéndole los capitanes Chanvine y Gerrier, del estado mayor general, y los capitanes Paillet y Etienne, del 2.º batallon de cazadores de infantería.

Elegó el primero á lo alto del parapeto y enarbó allí la bandera nacional á la vista de todo el ejército. Llamó á las tropas; estas se arrojaron al interior de las obras defensivas persiguiendo á los defensores que huían en desorden.

Al propio tiempo una columna inglesa habia penetrado en otro punto; el campo atrincherado era ya nuestro. Un puente echado sobre el foso permitió en breve al resto de nuestras tropas completar la ocupación, y la persecución, aunque entorpecida por los numerosos canales que cortan en todas direcciones el interior de campo atrincherado, continuó hasta mas allá de las obras. Entonces, y á resultas de una conferencia que tuve con el general Evant, resolviamos hacer alto.

Gran número de cadáveres abandonados en el punto en que habian caído, un centenar mas que se encontró en las casas abandonadas del pueblo, los cadáveres de algunos mandarines de elevada clase que se suicidaron en el acto de declararse en fuga sus tropas, atestiguan que las pérdidas del enemigo habian sido considerables, y revelaban los estragos ocasionados por nuestra artillería rayada. Por lo que respecta á nosotros, el adjunto estado manifestará á V. E. que gracias á la superioridad de nuestro fuego y al estímulo de nuestras tropas, no hemos comprado muy caro un triunfo tan importante.

Nos hemos apoderado de quince piezas de bronce, sin contar un número crecido de pequeño calibre. El enemigo en su fuga abandonó tambien un número bastante crecido de banderas que me contenté con inutilizarlas, no creyendo conveniente llevarlas á mi campamento. Tengo el honor de remitiros por este correo copia de la orden general número 85. V. E. verá en ella los nombres de los oficiales y soldados que se han distinguido á mi vista en un brillante hecho de armas, y que he creído conveniente citar en la orden dirigida al ejército. El coronel de Renszman, jefe de la artillería, secundado por el coronel Foulon Grandchamps, ha dirigido sus baterías con un vigor y una precision superior es á todo elogio.

Dignaos, señor mariscal, etc.

El general en jefe de la expedicion de la China, C. de Montauban.

Campamento de Sin-Kho
24 de agosto de 1860.

Señor mariscal: Tengo el honor de dirigir á V. E. el parte sobre la ocupación de la ribera derecha del Pei-ho, efectuada el 18 de agosto por las tropas de la primera brigada (segundo batallon de cazadores de infantería y primer batallon del 401 de línea).

El día 20 el general Jamin en cumplimiento de mis órdenes, hizo un reconocimiento destinado á copocer las desembocaduras que tenia á su frente. Encontró en breve obras muy fuertes y hubo de detenerse ante un fuego de artillería de gran calibre. Entonces

me convencí de que en esta orilla, lo propio que en la izquierda, era imposible atacar los fuertes sin tomar antes un campo atrincherado como el de Tang-kou que habíamos tomado el día 14.

Desde entonces estuve ya perfectamente enterado del conjunto de las obras defensivas de los chinos.

En cada orilla, á la embocadura del Pei-ho, habia un fuerte enorme que dominaba el Gar y las inmediaciones de las estacadas; mas arriba habia otro fuerte que con sus fuegos protegía á las obras de defensa y enfilaba el rio, y por último, para proteger todas las obras por la parte del mar, habia un vasto campamento atrincherado entre la tierra firme y las lagunas.

La posición de la brigada Jamin cubria mi paso y amenazaba la única línea que quedaba al enemigo.

De acuerdo con el general en jefe sir Hope Grand, mandé activar todo lo posible las obras del puente que construíamos en comun. Pero atendida la anchura del rio que en dicho punto es de 260 metros, se necesitaban algunos dias para terminar el puente, y se acordó aprovechar este período para atacar el fuerte mas inmediato á Tang-kou en la orilla izquierda.

Las cañoneras de las dos escuadras debían al mismo tiempo cubrir con los fuegos de sus cañones de largo alcance el fuerte de la ribera izquierda situado mas abajo del que nosotros atacábamos.

La brigada inglesa de sir Roberto Napier y la brigada del general Collineau fueron las designadas para esta operación, que se señaló para el día 21.

El general Collineau fué á vivaquear en el campamento de Tang-kou el día 20 por la tarde con una compañía de ingenieros, el primer batallón del 402 de línea y dos batallones de infantería de marina. Una batería del 42 con cañones rayados, una partida de pontoneros mandados por el coronel Grandchamps y una sección de ambulancia debía unírsele al amanecer.

Este oficial general se puso inmediatamente en relaciones con el general Napier que habia tomado posición delante de Tang-kou, y á su retaguardia protegía su material de sitio.

Acordaron los dos que en el ataque del día siguiente las tropas francesas ocupasen la derecha de las inglesas.

El 21 por la mañana la brigada Collineau entró en el terreno de las operaciones por dos caminos que cruzan los terrenos inundados que hay delante de Tang-kou. La compañía de ingenieros habia preparado esta marcha terraplenando por la noche un corte hecho en el camino de la derecha.

Desde el amanecer los fuertes enemigos habian abierto el fuego contra la artillería inglesa.

El general Collineau tomó las disposiciones siguientes: se dirigieron contra el fuerte atacado dos piezas que cruzaban su fuego con él de las piezas inglesas; las otras cuatro piezas situadas á la orilla del rio empezaron á atacar las baterías de los fuertes de la orilla derecha, cuyos fuegos nos cogían de lleno.

El primer batallón del 402, mandado por el coronel O'Malley, el primer batallón de infantería de marina, mandado por el coronel de Vassoigue, estaban desplegados á retaguardia y protegidos por una cueva del terreno. El 2.º batallón de infantería de marina, mandado por Domenec-Diego, se habia quedado de reserva en Tang-kou.

A eso de las siete se percibió una explosión formidable en el fuerte que atacábamos; el general Collineau hizo avanzar inmediatamente tres compañías del 402, que tomaron posición detrás de un pequeño promontorio á unos trescientos metros de la contra escarpa. El fuego de nuestra artillería se activó enton-

ces. A las siete y media otra explosión mas ruidosa que la primera nos manifestó que habia quedado destruido el segundo fuerte de la orilla izquierda. Sin embargo el fuego de los fuertes de la derecha nos incomodaba mucho; entonces se condujeron á la línea formada por las tropas adelantadas, dos piezas de á doce y dos obuses ingleses, con el objeto de contrarrestar dichos fuegos.

Se aproxima el momento decisivo. El capitán Lesergeant d, Hendecourt, ayudante de campo del general Collineau, fué comisionado por este para reconocer los obstáculos, que consistían en tres fosos llenos de agua que cruzaban un terreno cenagoso y solo eran accesibles por dos caminos resbaladizos que apenas tendrían 2 metros de anchura. El espacio entre los dos últimos fosos y el pie de los parapetos á que no habia podido abrir brecha el fuego de nuestra artillería, estaba cubierto por obras defensivas de toda clase.

De comun acuerdo los generales Collineau y Napier arrojaron sus columnas de asalto.

La compañía de cazadores del 402 se adelantó mientras los coolis que llevaban las escaleras, bajo la dirección de una sección de ingenieros mandada por el capitán Bovet, se dirigían hácia la contraescarpa.

La 4.ª compañía del primer batallón del 402 acompañaba á poca distancia á los cazadores, y el coronel O'Malley tomó el mando de esta columna. Sin embargo el fuego de fusilería nos ocasionaba graves pérdidas. Los coolis, muchos de los cuales habian sido alcanzados por el fuego, vacilaban ya, y fué preciso que otra sección de ingenieros se encargase de llevar las escaleras abandonadas.

Gracias á la inteligencia y á la actividad de los ingenieros, gracias al valor de nuestra gente, pronto fueron allanados los obstáculos y se arrimaron algunas escaleras á los parapetos. Inmediatamente el general Collineau mandó adelantarse una columna para prestar apoyo, compuesta de tres compañías de infantería de marina. Entonces se empeñó una de esas luchas memorables que es muy difícil describir. Por una parte algunos soldados del 402 y de infantería de marina subían uno tras otro por las escaleras bayoneta en mano; por otra un enemigo encarnizado luchaba con fusiles, picas y dardos, y vomitaba balas desde la parte superior de los parapetos. Al fin el tambor Fachard, de la 4.ª compañía del primer batallón del 402, izó la bandera francesa en el fuerte: dicho tambor fué uno de los primeros en trepar á él y sostuvo una lucha heroica. El coronel O'Malley, el primer comandante Testard de infantería de marina, el jefe de escuadrón Campenon, enviado por el general Collineau poco despues de haber empezado la acción para activar el movimiento; el teniente de navío Rouvier que mandaba los coolis, el teniente coronel del Estado mayor Dupin que habia reclamado la honra de ir con la columna de asalto, arrastraron tras sí á nuestros soldados. La energía de nuestras tropas los alentaba; penetraron en las obras de defensa, y allí empezó un nuevo combate en terreno que el enemigo defendía palmo á palmo con indecible encarnizamiento.

Por último, el fuerte fué conquistado; los ingleses por su parte tambien penetraron en él; el enemigo se precipitó por todos los puntos de salida, y huyó tomando la dirección del segundo fuerte, bajo una lluvia de balas que cubria el terreno de muertos y heridos.

Pero nuestras pérdidas eran graves y deplorables. El teniente Grandperrier, de los cazadores del 402; el aposentador Blanquet Du Chayla agregado al cuerpo de los coolis, fueron heridos mortalmente; los tenientes Balme y Porte, el ayudante Lunet, del 402, fueron gravemente heridos. De ocho oficiales de las dos compañías del 402 solo dos fueron respetados por las balas; la compañía de cazadores cuenta por sí sola 62 bajas entre muertos y heridos.

El comandante Testard solo consiguió entrar en el fuerte despues de recibir varias contusiones y lanzazos, cayendo por último á consecuencia de una bala que le tocó en la cabeza.

Dejando al general Collineau el mando que le habia conliado, no dejé por esto de asistir á la acción y pude observar todos sus detalles.

La toma de este primer fuerte era por sí sola una victoria completa; pero no eran mas que las nueve de la mañana, y tuve que examinar si podrian sacarse grandes resultados del triunfo que habíamos obtenido.

Entré, pues, en el fuerte para ponerme de acuerdo con el general Gaant. Entonces habia cesado por completo el fuego de la ribera derecha que tanto nos habia incomodado por la mañana, y en todas las obras defensivas del enemigo se habian izado banderas blancas.

Presentáronse los parlamentarios pidiendo hablar con los embajadores. El general Grant y yo les contestamos que á las dos en punto, escepto en el caso de mediar una sumisión completa, volverían á empezar las hostilidades. Aproveché esta tregua para dar descanso á nuestras tropas.

Habia dado al coronel Rentzman la orden de que hiciera venir inmediatamente las dos baterías de á 4, la segunda batería de á 12 y la sección de artilleros de cohetes á la Congreve.

Las baterías de á 4 debían dirigirse contra el segundo fuerte de la ribera izquierda que era el nuevo objeto de nuestros ataques; las demás fuerzas indicadas, desplegadas á orillas del Pei-ho, debían atacar al gran fuerte de la ribera derecha, cuyas baterías podían coger de flanco á nuestras columnas.

A las dos en punto el general Collineau se dirigió al segundo fuerte, dejando de reserva las tropas que habian entrado en acción por la mañana, en tanto que la artillería desplegada se disponía á cubrir su fuego. Llegó con su tropa hasta las inmediaciones del foso sin que se le disparara un tiro; salvaronse los obstáculos; empezóse el asalto; la infantería de marina penetró por una poterna situada á orillas del rio, y nuestras dos columnas se encontraron en el interior del fuerte teniendo en medio una guarnición de tres mil hombres que habia rendido sus armas y parecían atemorizada.

Este segundo fuerte, lo propio que el primero, contaba con una artillería formidable y con piezas de un calibre enorme.

Esta nueva victoria nos manifestó la demoralización del ejército enemigo.

El jefe de escuadrón Campenon y el capitán Cools estaban ocupados entonces en procurarse medios para pasar el agua y se habian apoderado de un junco. Les mandé que pasasen el rio por la ribera derecha con los oficiales ingleses encargados de igual comisión por el general sin Hopel Grant, y que fueran á intimar al virey del Petcheli el abandono inmediato de todas las obras defensivas del Pei-ho.

Al llegar á la opuesta ribera dichos oficiales trataron de entrar en el primer fuerte; pero se lo impidió un mandarín militar que al verlos mandó levantar los puentes. Entonces se les presentó otro mandarín que llevaba despachos, para los generales aliados: estos despachos, que fueron abiertos inmediatamente y traducidos por M. Parkos, del ejército inglés, se ofrecía entregar á los aliados: los fuertes conquistados por la mañana, y franquear el rio Pei-ho á las escuadras, pero reservando á los chinos los fuertes y demás obras de la ribera derecha.

Estas proposiciones fueron desechadas, y los oficiales franceses é ingleses resolvieron ir á encontrar al virey en su yamoun de Takou.

Los recibió muy bien, y tuvieron con él una larga conferencia; sin embargo el virey se manifestó resuelto á no ceder.

Hasta las ocho de la noche no cedió, pues á esta hora puso en manos de los oficiales un documento que dirigía á los generales en

jefe de mar y tierra de los ejércitos aliados, documento en que les hacia entrega de todos los fuertes y campos atrincherados situados á las dos riberas del Pei-ho con todo su material de guerra, y dejaba libre el acceso al rio. Al día siguiente al amanecer, recibí dicho documento; pero desde el anochecer del día anterior algunas compañías de infantería de marina y algunas compañías inglesas se habían establecido en la ribera derecha, cuyas obras acababan de ser evacuadas con el mayor desorden por las tropas tartaras.

En resumen, la jornada del 21 nos valió la toma de cinco fuertes, dos inmensos campos atrincherados, un gran número de armas de toda clase, municiones de guerra y 518 cañones de gran calibre.

Al terminar este parte no puedo menos, de recomendar especialmente á V. E. el general Collineau que en la sangrienta lucha del 21 de agosto desplegó el valor y la energía que V. E. ya sabe. No puedo menos de hacer justicia á la sangre fría y á la inteligencia con que dirigió la operacion. Durante el asalto dicho oficial general recibió un balazo en la charretera de la derecha.

Por lo demas desde el principio de esta campaña y en medio de las dificultades que no tienen analogia en Europa las tropas han rivalizado siempre con constancia y arrojo. La artillería que habia de desempeñar un papel tan importante, se ha portado bien en todas partes. Los ingenieros han cumplido con su habitual celo la difícil tarea que les estaba encomendada. El servicio de las ambulancias ha sido superior á todo elogio, tanto por los auxilios prestados á los enfermos en nuestros hospitales, como por la prontitud en socorrer á los heridos en el campo de batalla.

Adjuntos acompaño los estados de muertos y heridos, y de los cañones tomados en los fuertes, la orden general núm. 91, relativa á la accion del 21, y dirijo al propio tiempo á V. E. algunas observaciones sobre las cuales le ruego que se digne llamar la benévola atención del Emperador.

Dignaos, etc.

El general de division, general en jefe de la expedicion de China

C. de Montauban.

Nueva heroína Española.—Entre los españoles que militan al servicio de Garibaldi, se cuenta un distinguido sevillano, el Sr. de Barroso, jóven que ya ha ascendido por su comportamiento. «Al abandonar su patria, dice una correspondencia, su tambien jóven y bella esposa no quiso permanecer sola y le ha seguido.» «Si le hieren, dijo, quiero auxiliarle, y si muere, por que asi lo quiera su destino, quiero que muera en los brazos de su pobre esposa.» Al ver á esta niña, se añade, que arrastra por lo comun la dura vida de un campamento que humedece sus delicadas plantas en la arena mojada por la lluvia, que siente el estampido del cañon, mas imponente en las horas de combate, que oye silbar la bala que acaso lacere el corazon de su solo compañero en esta vida, hay á lo menos el consuelo de su sacrificio, porque es amada, respetada, enaltecida por los oficiales y soldados de cuantos países han acudido. Un deseo, una palabra suya, es un mandato, y todos se afanan por servirla. Al contemplar tanta juventud en medio de tantos peligros me he dicho:—«Solo una española hace lo que la esposa de Barroso.»—No parece sino que es proverbial en ellas el valor y la galanteria.

EL CORREO.

Nuestro cólega *El Isleño* dirige la siguiente indirecta para los reacios, que lejos de dar ejemplo, se hacen el remolón para dar cumplimiento á la orden sobre derribo de balcones de madera, in-

directa que creemos ha de mover á los mas comprometidos en este asunto.

Segun se nos ha dicho, muchos propietarios de los que obedientes á los mandatos del muy Ilustre Ayuntamiento, derribaron antes de la llegada de SS. MM. los balcones de madera, aleros de tejados, y avantes y otros que lo verificaron algunos días despues, ocasionando este retardo la falta de operarios en las críticas circunstancias por que atravesábamos, tratan de hacer una esposicion á dicha autoridad municipal pidiendo la igualdad ante la ley, pues han quedado perjudicados por haber obedecido inmediatamente las órdenes que se les comunicaron, cuando hay muchísimos otros propietarios que parece no tratan de quitar aquellas construcciones.

Justa y muy justa es la pretension de los propietarios aludidos y esperamos que la autoridad competente diclará de una vez las medidas conducentes á que dentro de cierto plazo hayan desaparecido los objetos á que nos hemos referido.

SECCION OFICIAL.

Recaudacion del impuesto sobre carruajes y caballerias de Mallorca.

No habiendo sido posible durante el año último y principio del actual, completar la recaudacion de los atrasos de 1858 y anteriores, por causas estrañas á la posibilidad de esta oficina, y á fin de poder llevar á cabo su terminacion sin el auxilio de los apremios sucesivos, desde esta fecha quedará abierta esta oficina de recaudacion está en el piso bajo del edificio de 4. Francisco de Asis en los días no festivos desde las 10 á la una, sirviendo este aviso y los que además emplea siempre esta oficina para que llegue á conocimiento de los interesados deudores al espresado impuesto. Debe además añadir que los que verifiquen el pago antes de fin de este mes no serán recargados con los apremios que pasado este plazo se seguirán con arreglo á las órdenes vigentes. Palma 13 de noviembre de 1860.—Andrés Roses.

Rectificaciones.

En el artículo que publicamos anteayer, cuyo epigrafe es, *Una perla perdida*, en el párrafo segundo línea quinta dice *mas inspirativa*, debe decir *manera inspirativa*.

En el párrafo octavo, última línea, dice *plaza de santo Domingo*, debe decir *plaza de san Francisco*.

SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Día 15.—De Argel en 2 días laud S. Antonio, de 53 ton., pat. Miguel Roca, con 6 mar., 5 pasajeros alpiste y lastre.

De Cardiff en 27 días, bergantin Sueco Avane de 218 ton., cap. L. P. Stehansson, con 9 mar. y carbon de piedra.

Embarcaciones despachadas.

Día 15.—Para Cagliari tartana Soledad, de 96 ton., pat. Fedro José Llofrin, con 7 mar., 1 pas. y lastre.

Para Marsella pailebot Concepcion, de 81 toneladas, pat. Antonio Arbona, con 6 mar., 2 pas. y efectos.

Para Valencia laud S. Miguel, de 65 ton., patron Miguel Banzá, con 6 mar., 1 pas. y efectos.

Para Alicante laud Carmen, de 53 ton., patron Jaime Miró, con 5 mar. y lastre.

Para Sta. Pola laud S. Antonio, de 29 ton., patron Benito Mas, con 4 mar., pas. y algarrobas.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Hugo cartusiano obispo.

Cultos.—Para mañana sábado.—En Sta. Cruz concluyen las cuarentahoras, exponiéndose Su Divina Majestad á las seis de la mañana; á las diez se cantará la misa mayor; á las cinco y cuart^o despues de los actos de coro habrá el trisagio de los serafines con música y luego la reserva precedida de procesion y *Te-Deum*.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—*Juan Villalonga.*

TEATRO DEL PRÍNCIPE DE ASTURIAS.

Para mañana sábado 17 del corriente.

(4.^a quincena, funcion 12.^a)

Á BENEFICIO DE D. JORGE PARDIÑAS

Primer actor y director en sus funciones,

Quien lo dedica á la nobleza de Palma.

PROGRAMA.

Precedido de una brillante sinfonia se pondrá en escena el drama en 4 actos escrito en francés por Mr. Casimiro Delavigne, y traducido al castellano en varios metros por D. Pedro Gorostiza y Cepeda.

Luis Onceno.

Dirigido por D. Ceferino Guerra.

Este drama descuella en primer término entre los mas célebres del moderno teatro francés, y su traduccion se cita por modelo entre las mas correctas y concienzudas de nuestro repertorio. Para delinear la colosal figura del protagonista no solo basta conocer la historia del personaje y la del país, es preciso un tino especial que no todos poseen y que es preciso concederle al autor de *los hijos de Eduardo*. Y si hubo de veacer el poeta inmensas dificultades para presentar un carácter ambicioso, suspicaz, unas veces humilde, otras orgulloso, conjunto ináudito de fanatismo, hipocresía y malevolencia, ¿cuan árdua no debe ser la empresa para el actor que ha de interpretar las ideas del escritor y ofrecer á los espectadores un tipo singular, superior al talento y facultades de renombrados artistas, que han retrocedido ante los inconvenientes que presenta su desempeño? Sin vanagloriarse del acierto el Sr. Guerra ha emprendido el estudio de *Luis XI*, y espera que el público mallorquin, así como los de otras capitales donde lo ha representado, conociendo las dificultades del papel apreciará, cuando no la perfeccion de que está muy distante, el conato que ha empleado para conseguir alcanzarla.

Terminado el drama se ejecutará el baile compuesto y dirigido por el Sr. Perez, y en el que la célebre y simpática primera bailarina Sra. Perea (Nena) alcanza cada vez mayores aplausos: titulado:

La moza de Calia.

Y la funcion terminará con la bellissima comedia nueva, en un acto dirigida por el beneficiado, cuyo título es:

NO SIEMPRE LO BUENO ES BUENO.

La cual ha obtenido en los teatros de Madrid donde la ha puesto en escena el referido señor Pardiñas un éxito brillante en las numerosas veces que la ha representado.

A las 7.

Entrada general 3 reales. Al Paraiso 2.

SECCION DE ANUNCIOS.

Agricultura é Industria.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran (vernís) y de aguas amoniacaes en venta. El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1º. El alquitran (vernís) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y á la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc. como tambien para la conservacion de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2º. Sirve tambien para preservar á los árboles frutales de los insectos, pintando el pié con una faja de un palmo de ancho.

3º. Las aguas amoniacaes saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, ademas de los principios fertilizadores del amoniaco el alquitran destruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (vernís) es de 12 reales quintal; el de las aguas amoniacaes 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos servirán acudir á las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana á las dos de la tarde

Nodrizas.

Una de 28 años de edad y la leche de 7 meses desearia encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en Alaró. Darán razon en la posada de la diligencia de Alaró cerca de la puerta de S. Antonio.

Sombreros de última novedad para Señoras.

Se acaba de recibir un buen surtido de dicho artículo procedentes de las principales fábricas de Paris, como tambien aderezos, medios aderezos, alfileres, brazaletes, abanicos de pluma propios para teatro, portamonedas, cigarreras, navajas, tigas, cortaplumas y otros muchos artículos de utilidad y elegancia. Se hallará en la calle de Sto. Domingo núm. 22 á las novedades.

Alquiler.

En la cuesta nueva de Sto. Domingo n.º 66 darán razon de quien tiene para vender ó alquilar todo un aparato de un establecimiento de villar en muy buen estado é igualmente se alquilará tanto por cuenta del propietario como del inquilino.

Aviso.

D. Pedro Arbos joyero y diamantista, establecido en Barcelona, conocido en esta ciudad, hace saber al público que el martes 20 del corriente y dias consecutivos tendrá de manifiesto para vender un surtido de alhajas extranjeras y nacionales, en la tienda de D. Juan Miró cuesta nueva de Sto. Domingo número 59.

Alquiler ó venta.

En el término de esta ciudad, y en el lugar denominado de Genova, se alquilan ó venden unas casas, muy alegres, cerca de la nueva Iglesia y con todas sus comodidades necesarias para una familia. En esta imprenta informarán.

Librería de P. J. Garcia.

Se suscribe al

Diccionario marítimo de España.

En sus relaciones con la Marina Mercante, escrito en vista de la legislación marítima, mercante, artística é industrial por D. Alejandro de Bocardí.

Condiciones de la suscripcion.

Se publica por entregas de 80 páginas de igual papel y tamaño que el prospecto á 4 1/2 reales en provincias. Saldrá una entrega cada ocho dias.

Tambien se suscribe

A LOS

Mártires de la Siria.

Novela histórica original de don Pedro Mata.

Condiciones de la suscripcion.

Todas las semanas se repartirá una ó dos entregas con una primorosa lámina dibujada y grabada por los mejores artistas. Cada entrega costará un real. Ademas daremos gratis todas las entregas cuya numeracion concluya en 5 ó en 0. Es decir que serán gratis la 5, la 10, la 15, la 20, la 25, la 30, etc. A estas no les corresponde lámina. Toda la obra constará de 50 entregas.— En dicha librería se hallan de manifiesto las primeras entregas de dichas obras.

GLORIAS DEL CARMELO

ó SEA

esmerada sinopsi de las prerogativas y excelencias del orden carmelítico.

Obra escrita en latin por el P. José Andres de la compañía de Jesus, traducida y aumentada con interesantes notas y un 4.º tomo sobre el Carmelo Mallorquin por El P. Juan Angelo Torrents Carmelita.

Constará la obra aproximadamente de unas 1400 páginas repartidas en cuatro tomos. Precio por suscripcion 6 rs. en la isla y 7 fuera por tomo.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Librería del señor Garcia, plaza de Cort. Id. del señor Ferragut, id. (frente á la Casa Consistorial.) Imprenta de la V. de Villalonga.

Nodrizas.

Una de 30 años de edad y la leche de 6 meses desearia criatura para criar en su casa que la tiene en Estalleñchs. Darán razon delante la Misión al lado de la casa del médico Moner.

Libros extranjeros.

En la librería de Pedro Ferragut, plaza de Cort frente la casa Consistorial, se admiten encargos de libros extranjeros á los precios de los catálogos de Paris, peseta por franco. Tambien se admiten suscripciones á toda clase de periódicos franceses, belgas, ingleses y alemanes.

Aviso al público.

En el establecimiento LA DULCE ALIANZA cuesta nueva de Sto. Domingo frente al Círculo hay un buen surtido de ramilletes y tartas de última novedad y elegancia, lo que se espenderá á precios equitativos. Hallarán en el mismo todo lo perteneciente al ramo de confiteria y pasteleria, de lo cual se admiten encargos para mesas de lujo, todo confeccionado por el que tenia la confiteria suiza en la misma cuesta. Hay tambien salchichones, vinos generosos y licores.

Alquiler.

Está para alquilar un entresuelo con cuatro cuartos dormitorio, y demás comodidades en la calle del Sol núm. 45; ademas tiene agua de fuente para beber. Está tambien para alquilar un grande almacén.

Aviso á las Señoras.

En la calle del Sagell núm. 40 tienda de Bartolomé Cortés hay un buen surtido de bordados á mano de última novedad procedentes de Paris como son: cuellos con puños y sin ellos propios para la estacion, vestido de bautizo y gorritas, pañuelos para mano, tiras anchas y estrechas, puntillas de todas clases, entradores y otros varios géneros todo á precios baratísimos.

MANUAL

del

COMERCIANTE,

que contiene

los conocimientos mas útiles y necesarios á las personas que se dedican á esta profesion,

por

Don Luis Catalan y Cortes,

Profesor de contabilidad y cálculo mercantil, Catedrático supernumerario por oposicion del Instituto de la Universidad de Valencia.

Se halla de venta calle de la Capelleria núm. 72 casa de D. Nicolás Fuster.

Plaza de Toros

en el Molinar de Levante.

El domingo 18 se dará una grande funcion en la que se correrán dos toros y se capearán cuatro vacas siendo la última picada y banderillada y ultimamente muerta por un aficionado.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.
Cerca del Correo.

P. J. G.
Juan Villalonga